

- 八月中以降の二に便す
- 第三十二軍司令官防掌要領
- 名島山の兵力配置は固定配備とし相
- 互向の兵力機動は之を期待せす名島
- 15の防禦方式は概ね左記要領に依る
1. 沖縄本島に於ては決戦を企図する
2. 宮古島に於ては持久を主とし状況
- 特に有利なる場合攻勢をとる
3. 爾余の鳥嶽守備隊は持久に専念し
- 總かて永く所在航空基地を敵に使

用せしめども如く其の従つて其の  
兵力配置は地形に適合せしむるゝ  
共に兵力を集約し且洞窟築城も徹  
底的に利用する固守防衛の方式で  
六貞七行上り二七貞九行迄に対する  
公比会議の状況

大本営参謀服部大佐、台湾軍參謀長諫  
山中將以下全軍主要參謀会同す予付  
長參謀長の指示にて、意見具申書を提

示したるの外にして多くを主張せざり  
之なる二方面軍參謀は第十二軍又  
リ一兵团を抽出するにとて艦船の強硬に  
して然も之を國軍決戦場たる比島に提  
供せば台湾本島の増強に役用せんとす  
る亮化明暉にして予は題名奇異の感に  
せられたれたり

北洋近迫するや否猶其の守備部隊は自  
己の鳥か城砲隊左右か如き錯覚に陥  
大局の判断を誤る通有性あり

八貞二行より八行迄に對する所見  
方面軍又は大本營は作戦見る前特ニ見る起  
後廣之軍の作戦の内容に就て注文乞つテ  
強引な指導は任じたるも不思議なものと  
に天皇作戦以後茅三十二軍に対する的確  
なる任務を全然附与しちらず軍の往路と  
して當時効力の存続したるは昭和十九年四  
月一日茅三十二軍新設の隆々これまで  
7 南西諸島を防衛するに在りの頃  
ト

○ 貞五行  
三 一 一 〇 行 之 一 丈 丈 丈  
敵見  
結果論によれば茅三丈を採用し、からむ  
の上陸を破壊し得たるべし。然後十年を  
経て今日に於ても尚時作跡計画の立  
は任せられたる所とて強気ト用心かこと  
はしもあらす。本幕を採らざりしは本幕  
部述の理由に依るの外尚時茅九師団を  
出せらるべき従来の作戦準備は水泡  
し我が海空軍の戦力多く轉じて足りぬ  
とも痛感したる陣とて決戦の意念は弱化  
し

三 四員一行又リ三六員九行迄に對する所見  
然照持久の考えか支那的は水石に依る  
作戰主任參謀が「北中飛行場方面に攻勢  
を取らす」との方針が軍司令部内は勿論  
關係上級司令部にも徹底せりと思考せる  
は独り合戦の嫌いありと長野參謀が當  
時之に対し「北方に向い攻勢を取ら可  
と大書して軍司令官のサインを眞支那に  
して軍司令官に掲げ置く必要がありと半ば会

諺的ニ見申セルニと考ヘ事実累斗勤労後  
の経過は其の少要を察言セリ 葦三十ニ  
軍が少要トカラハ戰場を支配し得百実力  
を有し乍作戰最初の約四十日向に於て根  
本方針が絶えず動搖し持久に攻勢にも  
徹底し得ゼリ しは結局就いに臨む前  
戦方針が上下の間に一致しアリシ  
起因す

何れにせよ作戰主任としての予は北方に  
対して攻勢を取リより方針は従い昭和十

九年末一第十九師団抽出後（）以降兵力頗る量  
、陣地の編成及び制練の企画立案に任じ  
た石ものにて軍司令官、參謀長は勿論  
若き參謀諸君も此の方針に就いて一矢の  
筆書きせざるなりしに事忘レト黙るに至り  
しは厚因何處にありしや不審に堪えざる  
ところなり  
又大本營や方面軍も軍の作戦方針は十分  
承知しめられたる旨にして若し其の意圖  
合せすとせば何故作戦準備の初期に於て

断手之を命ぜられたりしやと見ケ次第  
リ當時の予土之下は孤立無援の窮屈の  
作戦、陸海空に於て絶体儀勢なる敵に對  
す而作戦に於ては軍戦の運転競とは全然  
異なり準備の周到へ築城、訓練、戰略  
術上の考案等(=6ナ其の希望也と思ひ出  
し得る)の信條なりき從つて思ひ一歩  
はつたりの準備備無事西の行動には到底  
同意する能はざり步  
六五貞一〇行より六六貞三行迄に对する所見

敵太平洋艦隊司令長官の圖標辨一は清川  
正而ニ陽動狀況に依リ有力なる一部を以  
て上陸を実行する企圖を有せりと記録し  
たり又駆逐中破壊せる敵駆逐車に墜落せ  
り水敵文書にも此の計画を書き留め  
七〇頁六行上り七一頁五行迄二行付右見  
本項一七〇頁六行上り七一頁五行迄二行  
の如き事実をし  
四月三、四日七〇頁より軍司令部内に改  
革也

取らんと白空氣が招魂し来る者は事実  
なる日月六日の攻勢策を決定したる  
意旨し予は然既持て一大方針を堅持  
明鏡止水の境地にありて予期したる如  
く攻撃し来たる敵に付し予が準備したる  
よりこそ之を以て断乎其抗せんとする覺悟を  
七一貞一三行たり七二貞八行迄に對す  
見り

四五五日邊ニ於ケル敵の兵力判断

沖縄島南部軍主力当面の敵は芳二十四  
軍団を中心とする二乃至三ヶ師団  
沖縄島北部名護方面の敵は海兵芳三軍  
団の一ヶ師団  
番手納上陸実行近に約一ヶ師団配置  
陸戦後予が敵芳十軍団參謀イリ大佐と  
今蘇せし際の廿八日の我が軍の攻勢許西  
を盧キ米軍の之が对策としては芳二十四  
軍団を以て直接我に対する此の簡北方幕  
三軍団を招致して日本軍を壊滅せしヒ

音  
リ

七三夏二行ナリ九行の門ニ井水ナる所見

ナ

四月六日攻勢は決定しから之るを以て之

して訓令なり

萬十方而軍ナリ受けたるは命令にからず

七三夏二行ナリ九行の門ニ井水ナる所見

ナ

ナ

ナ

ナ

ナ

ナ

同右に對し四月八日攻勢は開始する予の圖

字を次に表すような輕々切ものからります

軍の敵方面にて対する作戦企図は概要の文

を中止する事實なし

7月11正面向に待す

敵の上陸企図は未だ爰どナリレとあるも

る敵の上陸企図は未だ爰どナリレとあるも

字を次に表すような輕々切ものからります

同右に對し四月八日攻勢は開始する予の圖

金

の一部被革

永く中央大部不滿帝を統りて東大軍主力を

以て北中飛行場に出塞する向應は战斗用

始前既に著し今や軍は其の最善書と信ず

る駆除持久の方針に従い自由に作戦が出來るといつたのは東の向四月四、五日頃

戰指揮者か始つた  
其の前駆とも云うべき一秀から北から

舞い込んだ日 > 第三十二軍は極力未

軍の北、中飛行場の使用を妨害し連日出  
塞する我が忠勇なる特攻勇士をして過激  
なく其の任務を遂げしむへしと我々  
は毎夕毎朝「トロル」の轟音送葬曲裡  
に米艦船=笑入敵軍オる些敷の特攻勇士  
には心から敵意を表している然し此慶  
祝場の地上部隊は特攻勇士の數十倍の人  
員を以て毎日先遣爆雷を抱えて敵駆逐艦  
に先の突撃を行ひつゝあるのだ予は直  
ちに八〇歳にして「地上部隊幾千の將兵

が連日祖国の爲に殉じつゝ歩兵治療奉る  
現実に立て軍は既正方針に従い貴重な  
勧う如く努力しめりしと通電も起草した  
特務第一隊隊の混乱、独立歩兵第十二大  
隊の後退半軍の迅速なる地歩の獲得知が  
央の神經を苛むたしだのか四日、五月  
大半若及び方而軍から相次て半命令的  
訓電が飛ひ込んた方而軍事の電文中には「  
今仁して黄軍が北方に向ひ出塞せりは  
遂に任務達成の様を逸失しとの訓諭

的文句が附記してある其の意味は跡ではいかにも米軍が北、中張行場を占領せば爾後南進して軍主力を攻撃する二と云ふ一例に鳥の場合の如く是等飛行場を利用して直ちに日本本土への進軍を開始するときには第三十二軍は手を挙げて任希也放擲したことは解可べきだろうか勿論甚ひる」とは絶無とは漸じ得ないからが強んじて有り得余りに極めて少い公算の爲に輕拳妄動し

5  
て全軍を覆滅せらるゝ事は通常でない  
軍司令部内に於ても攻勢を取るべしと  
空氣次第に濃く予に対する反感は激しく  
ちろ許りである軍司令官、参謀長と  
ても其の立場上どうしても攻勢を取らね  
ばならんとする旨嘗行されており予は方面  
軍、大本営の電報を參謀長、軍司令官に  
御覽に入ると共に平素からの方針  
に基き攻勢絶体反対の意見を申上げた

西將軍は予の意見を聞き流して居ら水た  
が見て幕僚会議を開催するため申渡し水  
四月五日の夕刻参謀全員参謀長室に集合  
した長少将は方面軍上りの電文を読み子  
南也政勢に同意を強要するかの如き調子  
で各參謀の意見を尋ねられた  
木村、神、葉丸、三宅、長野悪く同意

た  
予は断乎反対した軍は處々以前から戦

勝持久の方針を確立し過去数日向此の線に従い全力を傾注して作戦準備を進めて來る米軍は予想した地実に上陸し予期降何故に出し抜けに根本方針を変更する必要があると脱線した  
し大如く南進しつゝある此時、此の米軍は既に五ヶ師団内外の兵力を上陸せ  
しゆ海空より我々を圧倒しつゝ怒濤の如く進軍しつゝある此の米軍に対する軍主力が  
平素系の準備全然なきまゝに急遽攻勢を取

つても中頭、鳥尾の接合部をなす巾員三  
一、四折の状態で運搬を受け、全軍散日を  
出でず、1で覆滅する二と明瞭である  
軍が上陸して既に整はざるに算じて  
出盡するならば多少詰かれど既に其の  
様は遠く遡りて、  
斯く述べて予は攻勢には絶対反対であり  
また結んだ  
長槍軍は予と諭諫を交うるにとなく  
敗決に従い幕僚会議は攻勢ヲ認め  
今

より軍司令官の決裁を乞ひてから今度集  
合の際は服装を正し腰袋を佩用せずと  
申し渡されたり  
軍司令官の決裁は支那以前から明瞭た  
る事実である約三十分の後仁秋には  
咸儀を正して司令官室に集合した軍司  
令官は不即の姿勢で一同に對し「自分は  
軍事事件で支那の三十分の後仁秋には  
咸儀を正して司令官室に集合した御駕  
車全力を以て此中飛行場地区に出需す  
るに決しました宣しく御駕い致します  
しと申し渡されたり

予は燐廻遭るかたちがたかに参謀  
の難しいと二三七と極力觀念し此の夜  
敵元から水たと二三七と極力觀念し此の夜  
徹夜で攻撃計画を立てた  
予は計画立常後自室で静に眞目し軍の攻  
勢方推移を想察し長どう考えても全軍十  
万の將兵は前田、仲間の衆以北鳥袋東西  
の緑以南の狭陸地帶で朱大平洋船隊の主  
力一千機を越える其の空軍既に上陸せる  
敵地上部隊數ヶ師団の隼集中攻密を受ける様

右に陣地をく隠るゝ=所をチ裸の状態で  
其北を最後遂げて地蔵園絵の如き惨狀  
が想見之れる者兵团が昨夏以来奮闘第  
力して作戦準備は實に今日爲石垣大  
然るに此の如効力を一朝にして放擲し徒手  
空奪敵と戰ひとするは狂氣の沙汰である  
今からでも遡れば必ず參謀長室ニ向つた  
に湯川、丸山、上うら村、参謀長室にて居ら  
る物の怪

水を半ば憚るに注視して居らる  
たが丘に顔を見合せたまゝ一言も覺せら  
六日卯二十九師団長而言中將は木谷參謀  
長也其同し諱而自ら無事軍司令部に到  
翁之水大牛島將軍は參謀長と予立会  
せしゆ而官師因長に其の決心及攻勢一  
般の要領也口達之水大之に付し而官中  
將は欣然全力を傾げて攻勢に參加する旨  
吉明之水た進し軍司令官の前を躊躇之水

た師団長は感懨深きが故に辭かざる調子で手を貸す。此の度、向い腹の裡を打明けられたりては、師団は敵の爆撃を制せらる。攻勢に於ては、師団は敵の爆撃を制せらる。砲兵は勾鐙歩兵の重火器をも追隨之せらる。二度至難である絶句向白兵と小競り合ひ同戦の外は旅の難い戦を経て一矢報はれり。三度又其て其の來て遂に一矢報はれり。亮光にて肉下からて云々御詔令を以て軍事参謀長より至る。

第六十 = 师団長は師団司令部附近 = 碓氷陣  
が盛んに落丁らしいので今曹士へ補給  
を強いたいとの事で作戦主任の北島參謀  
が老犬にて來た。彼は沈痛な面持ちで  
今更何故の攻勢乞うはか、平素の重厚な  
性格に似ず不満の態である。予は意見があ  
れれば軍事参謀に申上する」と勧めた  
而も兵团攻図計画を達せられてもしく  
革か不幸か百數十隻よりなる敵の輸送船  
因が沖縄島に近接中との電報が入った

予は大急ぎで駆けつけ折から軍司令官室へ前の坑道を歩いてから参謀長を呼び止めて電文を読み上げた一瞬将军の表情が崩れた参謀長は宙を泳ぐような弱々しい態度で「此の新來の米軍は軍主力が出盡する頃に戦場に到着する若し我が側舟にでも上陸されば危い高級参謀攻勢は中止することにしておこう」と軍司令官は常に参謀長の意見通りであるある攻勢を止めることに同意

此の敵情を入手せ石降は高級參謀は既に  
政勢を覺悟しよりして卒に敵情を軍  
七更四行より八行までに對する所見  
止するに決せり  
許すす依つて軍は四月八日攻勢を申  
著せんとしあり其の上陸方面は予断を  
敵の新なる大輸送船団は近く沖繩に到  
軍又ひ大本営左記電報を起草した  
之水七ほつとして長尾いの予は早速方  
面

参謀長は報告し乍らの件にて左記の  
後攻勢中止の事には具申せり  
七八員五行より七行までに付する所見  
軍事顧問等謀議して將來の攻勢業は研究  
一員七、八行に付する所見  
四月十二日夜叢の予の回想起録一部抜萃  
軍の上層部が攻勢論で動搖して居る間